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ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, 
PRESIDENTE

La Mañanera
E N  C L A V E S

ECONOMÍA

INFRAESTRUCTURA

1. Respecto a los precios de la canasta básica, el procurador del consumidor informó 
que hubo una constante estabilidad durante el año, al tiempo que se mantuvo sana 
competencia con las distintas cadenas de supermercados. Agradeció a la ANTAD, a sus 
agremiados y a grupo Walmart por su compromiso para mantener los precios en la 
canasta básica en los 24 productos acordados.

1. El presidente informó que al terminar la conferencia irá a la inauguración de la Presa 
Santa María, en Sinaloa a la que calificó como una gran obra, puesto que desde hace 36 
años, durante el periodo neoliberal, no se construían tantas hectáreas de riego.

2. Germán Martínez informó que con la Presa Santa María habrá 12 presas que van a 
almacenar hasta 16,163 millones de metros cúbicos de agua en Sinaloa, lo que permitirá 
abastecer agua en la zona sur de la entidad para uso de riego público y potencial de 
generar energía eléctrica. Informó que la inversión para la construcción de esta obra fue 
de 9,659 millones de pesos, de los cuales, 7,318 mdp se invirtieron en esta administración; 
además dijo que generó 4083 empleos su construcción.

3. Cedric Escalante informó que en este proyecto se buscó la innovación en la construcción 
de la presa. Reconoció a las y los ingenieros que trabajaron en la obra para que pudiera 
entregarse en tiempo y forma. Destacó la coordinación con el gobierno del estado para 
atender los problemas de carácter social que se presentaron durante la construcción de 
la obra.

4. Guadalupe Phillips explicó que esta presa se diseñó para el almacenamiento y 
abastecimiento de agua al sur de Sinaloa, donde hay grandes productoras agrícolas que 
tenían falta permanente de agua; además del aprovechamiento de energía limpia en la 
hidroeléctrica.

5. El presidente afirmó que es una gran obra de ingeniería civil e hidráulica. Dijo que 
en términos de avance en lo físico y financiero, se encontraron con esta obra parada en 
aproximadamente 25%. No es crédito, es inversión pública, aclaró. 
Explicó que no es la única obra que encontraron inconclusa en su gobierno. Así mismo, 
sentenció que antes de que concluya su mandato va a terminar la Presa del Zapotillo en 
Jalisco y la Presa Libertad en Nuevo León, para llegar a 100 mil hectáreas de riego.

6. Agradeció a la gente de Santa María que ayudó para que se concluyera la obra, a las 
autoridades del Rosario, a los gobernadores de Sinaloa, Quirino Ordaz y a Rubén Rocha. 
También agradeció a la empresa ICA, que ha actuado de forma profesional y responsable 
desde que nombraron a Guadalupe Phillips como directora.

Germán Martínez Santoyo, director general de CONAGUA
Cedri Escalante Sauri, jefe de proyecto Presa Santa María
David Aguilar Romero, el titular de la Profeco
Guadalupe Phillips Margain, CEO de Empresas ICA
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SEGURIDAD

PODER JUDICIAL

1. Tras ser cuestionado sobre el multihomicidio de los 12 jóvenes asesinados en Guanajuato, 
el presidente dijo que aún no tiene toda la información? puesto que es un tema que lleva 
la Fiscalía de Guanajuato y lamentó los hechos; asimismo, envió condolencias a la familia. 
Expresó que Guanajuato requiere de un trato especial; consideró que es un problema 
estructural de fondo. Dijo que esa franja es la de más consumo de droga en el país.
Aclaró que es una crisis social, y de ese modo se debe atender, por falta de atención hacia 
los jóvenes, por lo que hay que analizar las circunstancias que llevan al consumo de drogas 
y atenderlas para que no pase como en Estados Unidos, que mueren 100 mil jóvenes por 
consumo de fentanilo. Insistió en que se debe cambiar al fiscal que lleva 13 años y tiene 
una fuerza política descomunal, por el apoyo de grupos de mucha influencia.

2. Dijo que va a plantear antes de irse que la Guardia Nacional pase a formar parte de la 
Secretaría de la Defensa, mientras tanto, va a seguir vinculada a la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana. Explicó que al ser una reforma constitucional se necesita mayoría calificada, 
pero que realmente conviene que la Guardia Nacional forme parte de la SEDENA para 
garantiza que no se eche a perder la Guardia Nacional, porque significa pertenecer a una 
institución sólida con disciplina.
3. El ejército mexicano no pertenece a la oligarquía, los generales de división son hijos de 
campesinos, obreros, mecánicos, comerciantes, etc por lo que lo calificó como un ejército 
popular. Dijo que son leales y respetuosos de la autoridad civil, porque está establecido en 
la ley que el comandante supremo de las fuerzas armadas es el presidente de la república, 
aunque los culpen de casos lamentables, cuando las órdenes las dieron los presidentes. 
En el caso de Ayotzinapa, dijo que el primer responsable fue el fiscal Murillo Karam y que 
el único error del presidente en ese entonces fue que no se investigara a fondo, porque 
Enrique Peña no mandó a desaparecer a esos jóvenes, distinto a lo que pasó en el 68 con 
Díaz Ordaz.

1. Sobre la renuncia del magistrado Reyes Rodríguez , el presidente dijo que no tiene 
confianza en los organismos electorales en el país; recordó que el tribunal electoral ha 
hecho cosas antidemocráticas. Mencionó que hace 3 años cancelaron 2 candidaturas por 
consigna, sin elementos.

2. Sobre la Reforma al Poder Judicial, el presidente consideró que lo mejor es que el pueblo 
elija. Mencionó que se consideran una elite, una casta divina y están completamente 
divorciados del pueblo. Dijo que en los últimos 15 años no han aprobado nada en favor 
del pueblo, sino que todo ha sido para favorecer a la oligarquía, estando al servicio de 
una minoría, no existe la justicia, si a caso existe el derecho, pero no la justicia. Habló 
sobre lo que hizo el ministro Javier Laynez, recibiendo consigna de sus jefes, estando 
pendiente y haciendo guardia  para que el gobernador de Nuevo León participara como 
candidato, y como no le convenía a la oposición, hicieron que el señor Laynez resolviera en 
la madrugada que no podría participar en la contienda. Aclaró que no tiene nada personal 
contra el ministro, sin embargo le sirve para explicar la podredumbre del Poder Judicial, 
incluso le cae bien y lo respeta, dijo. 
Otra cuestión que mencionó fue el abuso en sus salarios ganando hasta 700 mil pesos 
mensuales mientras que se había establecido que nadie podía ganar más que el presidente. 
Además recalcó el fideicomiso de 20 millones de pesos para financiar sus sueldos elevados 
y las prestaciones para recibir atenciones y privilegios.

El presidente cuestionó cómo evitar que el Poder Ejecutivo esté al servicio de los grupos 
de intereses del poder económico y que se pongan al servicio del pueblo. Asimismo, dijo 
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DATO ADICIONAL FRASE DEL DÍA

Sobre su libro, el mandatario dijo que 
lleva casi 900 cuartillas, porque ha 
escrito parte de la historia de México, 
relatando también el camino hacia la 
transformación que lleva años. Recordó 
que MORENA surgió de una reunión con 
intelectuales.

Las culturas son las que nos salvan frente 
a todas las adversidades. México es la 
primer potencia mundial en cultura, dijo 
el presidente.

PROCESO ELECTORAL

MEDIO AMBIENTE

1. El mandatario dijo que fue sancionado por el INE por hacer un llamado al voto por 
MORENA, cuando en realidad el dijo que si el presidente llegaba sin mayoría en el Congreso 
no podría hacer reformas constitucionales. De cualquier forma, aclaró que va a quitar de 
sus redes ese contenido, pero recalcó que no dijo nada para que lo sancionaran.

1. Afirmó que después del Amazonas, la reserva de Calakmul se amplía y va a ser la más 
grande de América; desmintió el reportaje de Carmen Aristegui, sobre la destrucción de 
la zona para la construcción de hoteles en La Riviera Maya.
Preguntó dónde más se aplica un programa de reforestación, como “Sembrando vida”, 
donde ya se han sembrado más de 1000 millones de árboles; además de los viveros y las 
plantas que se han construido y sembrado. Aseguró que en estos 5 años se han construido 
muchos pasos de fauna.
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que está viendo con un grupo de expertos la duración de los ministros, el Consejo de la 
Judicatura que calificó como un adorno, un tribunal que vigile el cumplimiento de sus 
funciones; dijo que no va a quitarlos, puesto que podrían competir y que el pueblo elija.


